

I Jornadas Norpatagónicas de Experiencias Educativas en Ciencias Sociales para la Escuela Secundaria. II Jornadas Provinciales de Geografía, Ciencias Sociales y Educación (Neuquén). Instituto de Formación Docente Continua - Luis Beltrán, Luis Beltrán, Río Negro, 2013.

Cambios y continuidades en el territorio del Valle Medio.

Peña, Pablo Patricio.

Cita:

Peña, Pablo Patricio (2013). *Cambios y continuidades en el territorio del Valle Medio. I Jornadas Norpatagónicas de Experiencias Educativas en Ciencias Sociales para la Escuela Secundaria. II Jornadas Provinciales de Geografía, Ciencias Sociales y Educación (Neuquén). Instituto de Formación Docente Continua - Luis Beltrán, Luis Beltrán, Río Negro.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/i.jornadas.norpatagonicas/5>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eZc2/btk>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Cambios y continuidades en el territorio del Valle Medio

Peña, Pablo Patricio

El propósito de la ponencia consiste en analizar las transformaciones en el uso de los espacios rurales en el Valle Medio de Río Negro a lo largo del Siglo XX como así también el proceso de transformación productiva, espacial e institucional del mismo. Se tendrá como objetivo identificar los cambios y permanencias de las distintas actividades productivas, el rol de los viejos y nuevos actores (sociales, políticos y económicos) que de alguna manera u otra han contribuido al desarrollo de la comarca.

La estrategia metodológica se centra en el análisis e interpretación de datos provenientes de fuentes censales y catastrales, periódicos y aportes bibliográficos.

La relevancia social, histórica y económica del aporte de este estudio contribuirá a la comprensión y la persistencia de identidades históricas que se constituyen en el Valle Medio de Río Negro.

INTRODUCCIÓN

La región del Valle Medio de Río Negro tiene sus orígenes desde fines del Siglo XIX en la denominada ***Campaña al Desierto de 1879***¹. Está ubicado en el **Departamento Avellaneda** al noreste de la Provincia de Río Negro comprendido por siete localidades: **Chimpay, Coronel Belisle, Darwin Choele Choel** ubicadas en la margen norte del Río Negro y **Luis Beltrán, Lamarque y Pomona** en el interior de la ***Isla de Choele Choel***.

Para cumplir con el objetivo de este trabajo, que se orienta a identificar los cambios y permanencias en el actual territorio del Valle Medio, se desarrollarán sintéticamente: los **procesos de ocupación y organización del territorio** en primer lugar; **aspectos relacionados a la producción y el desarrollo** en segundo lugar; y por último la **actualidad del sector agro-ganadero, crisis y oportunidades de las actividades económicas ya desarrolladas y de las nuevas**.

¹ Con respecto a los fines políticos, estratégicos y académicos, en relación al cuestionamiento de la ***“Campaña al Desierto”***, esta denominación adoptada desde las cosmovisiones positivista, conservadora y tradicional de las Campañas del Desierto (1833-1834 y 1878-1885). Asimismo tomo esa denominación como referencia a las distintas campañas de extensión de frontera del territorio argentino para la posterior consolidación de nuestro país y en el cual no omito que fueron campañas de masacre, exterminio de los pueblos originarios y de ocupación militar del espacio geográfico patagónico y pampeano.

I. Ocupación y organización del territorio del Valle Medio

El proceso de re-ocupación de la Isla Grande Choele Choel se inicia en la Campaña del Desierto de Rosas de 1833, donde las tropas del General Ángel Pacheco se ubicaron en uno de los puntos estratégicos para la expansión del territorio argentino. En las márgenes del Río Negro hubo ferias comerciales durante el siglo XIX. El ganado de las pampas llegaba a Chile a través de caminos que tenían centros de intercambio en su recorrido: *Tuca Malal* -Isla de Choele Choel- y *Tehuel Malal* -cercañas del lago Nahuel Huapi- (Ruffini, 2003), hasta que en 1879 llega la re-ocupación definitiva comandada por el Coronel Villegas. Aun así, el destino productivo de la isla no se definió hasta unas dos o tres décadas más tarde. Durante unos años la zona sirvió para la cría y el engorde de ganado del ejército, pese al decreto que la reservaba para “pueblos, colonias y campamentos” y “colonia agrícola pastoril”. El rumbo de los acontecimientos recién cambió con la llegada del ferrocarril al lugar en 1899 (Guarnieri, 2004).

Inicialmente apenas 346 personas habitaban dos tercios de la isla, se criaban en ese entonces un total de 35.000 cabezas de ovinos, 1500 vacunos y equinos (Vapñarsky, 1983). En esta primera etapa podemos abordar la noción de territorio; como espacio apropiado, colectiva e individualmente; construido socialmente e históricamente y utilizado como objeto de conflicto en cuanto a la disputa por la apropiación del mismo por parte de los agentes de ese entonces (Estado, terratenientes y aborígenes). Su organización para el aprovechamiento de los recursos en pos del desarrollo de la región, muestran al Valle Medio como un espacio complejo en donde se pondrán en juego, el paisaje, conocimiento y el uso de los espacios (Linck, 2006).

Asimismo la destinación como “colonia pastoril” nos permite dilucidar con respecto a la concepción sobre lo agrario y rural. Lo agrario refiriéndonos a la labranza de la tierra, y lo rural a la organización de las distintas actividades agrícolas (ganadería, fruticultura, vinicultura, entre otras) que tendrán un condicionamiento económico, biológico y climatológico. Por otro lado esta serie de elementos, visibles e invisibles, físicos y humanos describen el paisaje agrario del Valle Medio (Steimbregger N. , 2012).

El entonces gobernador del Territorio Nacional de Río Negro, Félix Benavidez (1891-1895), propuso destinar la isla para crianza y engorde de ganado del ejército. En esos años unos pocos establecimientos había en todo Río Negro y los cuales carecían de una

institución que les facilitara los créditos necesarios para impulsar la actividad. Se crea en 1899 el Banco Agrícola y Comercial de Río Negro que operó hasta finales de siglo y que constituyó uno de los más notables emprendimientos de sectores rionegrinos vinculados al comercio y la ganadería (Ruffini, 2003).

Poco tiempo después, en la segunda presidencia de Julio Argentino Roca de 1898, se produjo un hecho histórico: la llegada del ferrocarril a Choele Choel - hoy Darwin - que favorecería en adelante la salida de productos hacia la Provincia de Buenos Aires.

El Gobernador J. E. Tello (1898-1905) fue uno de los primeros en apreciar las bondades de las tierras y la posibilidad de trasladar a Choele Choel la capital del Territorio de Río Negro luego de la catastrófica inundación de 1899. Su contacto con la comunidad galesa del Chubut le permitió resaltar sus cualidades en el trabajo agrario, por lo que decidió llevar a un grupo de gente al Valle Medio (Morando, 2003). En 1901, el Ingeniero E. Schieroni realiza la mensura y subdivisión de la isla en parcelas de 100 hectáreas para permitir así el establecimiento de los primeros habitantes en la nueva Colonia Agrícola Choele Choel.

Respondiendo a la **Ley Nº 215 - Ocupación de los Ríos Negro y Neuquén como línea de frontera sud** – tanto Choele Choel como la Isla comienzan a poblarse. El 18 de marzo de 1882 Choele Choel queda instalado en su actual ubicación luego de tres intentos de urbanización en lugares poco apropiados (Cricco, 2004). El 9 de mayo del 1900 se establece el Nuevo Pueblo de la Colonia Agrícola Choele Choel – hoy Lamarque - en la zona más alta de la Isla en la cual la gran inundación de 1889 no alcanzó a llegar. En 1902 se instalaron unas setenta familias galesas, provenientes de una colonia establecida en 1865 en el valle del Río Chubut, en Tir Pentré (Tierra de Aldeas) – hoy Luis Beltrán -. Ellos fueron quienes pidieron al gobierno un apoyo monetario para la construcción de canales para la irrigación de la zona. El sistema de riego permitió a la colonia galesa el regado de sus cultivos frutihortícolas además de la alfalfa, pero el resto de la isla, en la cual predominaba el cultivo de alfalfa y algunos cereales, carecía aun de obras de riego (Vapñarsky, 1983).

La distribución y proveeduría de alimentos se realizaba a través de las balsas, vapores y botes que servían para el traslado de comestibles y comunicación de las personas con el resto de la isla.

II. Producción y desarrollo en el Valle Medio de Río Negro

Hacia 1920 en la isla Choele Choel se producían los siguientes cultivos:

Cuadro N° 1: **Cultivos en el Territorio de Río Negro en 1920** (Molins, 1919)

CULTIVO	Con riego	Sin riego
Alfalfa	3.500	3.100
Trigo	300	1500
Cebada	530	400
Avena	350	250
Maíz	200	300
Vid	170	120
Frutales	105	60
Hortalizas	116	80
Total	5.301 ha	5.810 ha

Molins (1919) agrega que en gran parte del resto de la isla se aprovechaba de la disposición de forrajes naturales. Los cultivos en predios sin riego eran precarios, pues dependían de la humedad del suelo y de las escasas lluvias y podían dar un año sí y otro no dar cosecha.

El cultivo más fácil era la alfalfa, que daba extraordinarios resultados. Molins criticaba la obsesión por el monocultivo de alfalfa, los beneficios que se obtenían de su exportación y la demanda de otras zonas del país eran altos por lo que desalentaba otras actividades. La producción hortícola era destinada al consumo local, y frutícola (manzanas) no se producían algo más de cuatro hectáreas. El resto de la isla era destinado al pastoreo natural, ese sector no estaba cultivado y pertenecía a un solo dueño por lo que consignaba un verdadero latifundio (Fulvi, 1980), propio de la etapa agroexportadora que experimentaba el país.

Entre 1945 y 1953 se realizaron obras de regadío siendo el centro de la actividad Luis Beltrán, convirtiéndose el lugar en sede de tres servicios de la empresa de Agua y Energía Eléctrica. Por de pronto, la Intendencia de Riego de Choele Choel, con jurisdicción hacia el resto del Valle Medio. En 1949 la región mejora sus comunicaciones con la incorporación de dos puentes sobre el brazo Norte frente a Choele Choel y sobre el brazo Sur frente a Pomona; facilitando de esta manera la entrada y salida a la isla que

antes se realizaba en balsas, también esta obra permitió la conexión del Valle Medio con el puerto de San Antonio Oeste.

La **Agencia de Extensión Rural INTA Valle Medio - AER VM** -, dependiente de la EEA Alto Valle, se crea en la década del 60 para vigorizar procesos de modernización agropecuaria regionales. A principios de los 90, en la etapa de ajuste estructural de la economía y achique del Estado, se produce su cierre, concentrándose el trabajo de extensión en los recientemente creados programas Cambio Rural (CR) y Pro Huerta (PH) (Ing. Agr Walter Nieves y Prof. Mg. Segismundo De Placido).

En octubre de 1963 comienza a funcionar la **usina hidroeléctrica “Ing. Guillermo Céspedes”** en cercanías a Pomona, contribuyendo al desarrollo de las pequeñas industrias de ese entonces.

En 1966 se terminó de pavimentar la **Ruta Nacional 22** que une la Patagonia con Bahía Blanca. Ésta competiría con el servicio de ferrocarril, ya que los productores ven que la ruta agiliza el transporte de camiones (Rofman, 1989).

Hacia esta época la región toma un fuerte impulso económico, a pesar que la superficie cultivada no llegaba al doble que en 1920.

Cuadro N° 2: **Hectáreas cultivadas en la Provincia de Río Negro hasta 1920** (Molins, 1919)

TIPO DE CULTIVO	Hectáreas cultivadas
Alfalfa para pastos y semillas	3.896
Alfalfa para pastoreo	1.721
Otras forrajearías	1.061
Tomate	1.300
Papa	187
Maíz	320
Hortalizas	161
Vid	963
Frutales	882
Viveros y estaqueros	27
Total hectáreas cultivadas	9.606 ha

Es decir en momentos en que el Alto Valle se pasaba de un ciclo de fruticultura al ciclo agroindustrial, el Valle Medio presentaba un marcado predominio del cultivo de forrajes, alfalfa para el pastoreo.

Las tierras cultivables habían aumentado en 1967, ascendiendo a 23.000 ha la superficie cultivada. Este aumento se generó debido a la sanción de la **Ley N° 14.272 de “Expropiación Agrícola en Río Negro”** sancionada en 1953 que tenía como objetivo evitar que el mayor valor que iban a dar a ciertas tierras las obras de riego que se estaban realizando, fueran a beneficiar a los terratenientes que poco o nada habían hecho para poner las tierras en producción.

El cultivo que aparecía con notoriedad era el **tomate** que se localizaba en ejido rural de Lamarque. Este cultivo se encontraba en pleno crecimiento, por su parte las plantaciones de tomate, así como las de vid eran desplazadas por la expansión de la frontera frutícola del Alto Valle hacia el Valle Medio (Monica Bendini, 2003), por otro lado las plantas tomateras del Alto Valle vieron la necesidad de instalarse en el Valle Medio, sin embargo estas plantas apenas desplegaban modestas industrias de transformación (*Canale, Gramar, Fábrica de Alimentos Coronel Belisle*, todas ubicadas en la periferia de Lamarque).

Asimismo la producción de **vid** era de destacar en la zona, esta actividad fue generada anteriormente por el **Coronel Pablo Belisle**, quien se afincó en 1884 sobre la margen izquierda del río Negro y mandó a realizar un estudio edafoclimático; en el cual, se determina la aptitud agrícola de la zona para diversos cultivos, entre ellos la vid. Hace traer algunos agricultores expertos desde Italia, entre ellos la familia Bonavita, efectuando plantaciones de árboles frutales en el patio del casco de su estancia, hoy conocida como "**Fortín Belisle**". Hizo implantar también una colección de variedades de vid.

Asimismo, su interés estaba en hacer experiencias agrícolas dentro de la Isla Grande de Choele Choel, en los denominados “bañados del río”. El mencionado estudio le sirvió luego al Ing. César Cipolletti para diagramar el proyecto de irrigación y cultivo del Alto Valle.

La actividad vitivinícola en esta importante área agrícola de la provincia de Río Negro comienza hacia la década del '20, con la implantación de viñedos en muy pequeña escala

utilizando tecnologías de avanzada para la época, principalmente en el cultivo (por ejemplo, el Parral Veneciano, las contra espalderas y variedades nobles) para producir vinos de calidad como el Cabernet Sauvignon. No obstante, esta actividad no se desarrolla, como consecuencia de la falta de las obras de regadío, y se refugia en algunos pequeños emprendimientos, siendo el más representativo el **Establecimiento Agrícola “La Esmeralda”**.

A pesar de la manifiesta escasez de agua de riego, hacia mediados de la década del '30 se registra un incremento en la actividad y comienza una importante etapa a partir de la creación y puesta en funcionamiento de la **Bodega Cooperativa Vitivinícola en Luis Beltrán**, la que posteriormente cumplirá una importante función en el desarrollo vitivinícola, porque permitió la elaboración de gran parte de la producción de uvas y, además, agrupó a una numerosa cantidad de asociados y contribuyó al bienestar de esta pequeña localidad, que durante muchos años dependió económicamente, en gran parte, del accionar y del negocio del vino por parte de la Cooperativa.

Anteriormente gran parte de los vinos elaborados eran distribuidos en puestos y estancias de la zona, a su vez se comercializaban en General Conesa, Viedma y Carmen de Patagones, los mismos se distribuían a través de vapores que navegaban por el río Negro.

El incremento de la superficie implantada con vides en el Valle Medio se acentúa hacia fines de la década del '50, contemporáneamente con la finalización de las obras de regadío, y también se registra un notable aumento de la capacidad de la vasija vinaria de la Cooperativa, llegando a contar con alrededor de ocho millones de litros, siendo la segunda en magnitud de la provincia. En esta misma época se instala también una bodega privada, con importante producción propia y cantidad de almacenamiento. Este incremento, tanto en la superficie implantada como en la capacidad de bodega, permitió que esta área de producción vitivinícola provincial dispusiera de vinos en cantidad para ofrecer a los mercados, principalmente regionales y nacionales, para hacerse conocer como productora de vinos, algunos de ellos de muy buena calidad. Lamentablemente la producción vitivinícola en Valle Medio entro decadencia hacia mediados de los ochenta, el avance de la frontera frutícola, la erradicación de viñedos, la competencia de la región

cuyana y el no acompañamiento del estado; la región se vio inmersa en una crisis por lo que la actividad entro en recesión en los ´90 (Bodegas Trafen).

En 1972 se redacta el **Plan Maestro del Valle Medio**, el cual proponía cambios estructurales y aportes económicos al desarrollo productivo de la región para impulsar la producción de 170.000 ha comprendidas entre la margen norte del Río Negro, la Isla Choele Choel e islas menores (Libro de Oro - Centenario de Choele Choel, 1979). El plan incluía:

- Promoción de diversificación de cultivos;
- Mejorar la calidad de vida de los productores y de la población;
- Planificación del proceso productivo para duplicar e intensificar la producción;
- Aumentar la capacidad de riego para cumplir la demanda adicional;
- Plan de Drenaje para descender y mantener el nivel freático a la profundidad mínima normal: 1, ½ m, reduciendo así la salinidad;
- Recuperación de suelos afectados por problemas de salinidad;
- Mejoramiento y complementación de infraestructura existente: cierre del brazo Sur para integrar la Isla Chica con la Isla Choele Choel, mejoramiento de la red vial y acceso a la Estación Choele Choel - Km 975 - hoy desmantelada; Servicios de experimentación y extensión agrícola; red integral de electrificación rural y mejoras en prestaciones de salud y educación.
- Industrialización y Comercialización, fomentando a los productores a la participación en dichas etapas de proceso.

El Plan debió ser controlado y evaluado por un Comité inter-municipal acompañado de asistentes técnicos de diferentes áreas para cuantificarlo. Las primeras etapas fueron exitosas demostrando así la factibilidad técnico-económica del Plan.

La llegada de La Campagnola S.A.C.I. a Choele Choel en 1972 marcó un gran avance en la manufactura de productos derivados del tomate. Fue la primera empresa del sector en cosechar mecánicamente el tomate y lo hizo en las fincas de Río Negro y Mendoza (La Campagnola).

En abril de 1980 se sanciona la **Ley Nacional Nº 22.211**, momento en el cual comienzan a percibirse algunos cambios en la región. A través de dicha ley y por medio de un régimen promocional impositivo, se buscaba canalizar inversiones privadas tendientes a incrementar la producción agropecuaria en áreas rurales de baja productividad, ya sean condicionadas por la aridez, el anegamiento o la salinidad. Estas tierras, destinadas en su mayoría a la ganadería extensiva, habían sido distribuidas inicialmente entre terratenientes bonaerenses y militares que participaron en la Conquista al Desierto de 1879 y que luego habían sido cambiadas de dueño, ya sea por herencia o ventas sucesivas. (Steimbregger E. E., 2001)

Incentivados por los beneficios de dicha ley, aparecen nuevos agentes económicos en el Valle Medio, tomando posesión de grandes superficies a muy bajo costo. Se instalan importantes empresas del Alto Valle como parte del proceso de expansión territorial ante las limitaciones que en esa zona se presentaba.

Las empresas que llegaron desde el Alto Valle fueron (Nombres actuales):

- Cascada S.A. : En un predio de 135 ha le empresa desarrolló en Chimpay los cultivos de manzanos con técnicas modernas para la época como la espaldera (Libro de Oro - Centenario de Choele Choel, 1979). Hoy está inactiva.
- Univeg Expofrut: Establecida en el Alto Valle desde 1971. Se relaciona con el Grupo Bocchi en 1986 y fortalece su participación como exportadora de frutas en el mercado internacional. En 1995 hace una fuerte inversión en la región del Valle Medio e instala en el ejido de Lamarque su planta de empaque (Diario Río Negro, 2007).
- Moño Azul S.A.: Con sede central en Villa Regina, se ubicó en la década del '70 a 6km de Chimpay con 360 ha produciendo, entre otros, tomate de maduración simultánea (Libro de Oro - Centenario de Choele Choel, 1979).
- Kleppe S.A.: Ubicada en el predio de "El Caldero", lo que antiguamente correspondía al Establecimiento "San Pablo" del Coronel Pablo Belisle, contaba inicialmente con 750 ha de producción de peras y manzanas (Lektros) siendo actualmente unas 6000 ha (La Nación, 2012). Además, adquirió en 2012 los activos de Salentein Fruit (Diario Río Negro, 2012) incluyendo la planta embaladora ubicada en Chimpay. Los principales mercados de esta empresa son Europa y Brasil.

En la década del '90 ocurre un **gran proceso de modernización capitalista en la región de Valle Medio**, en la cual surge una nueva organización técnico-productiva de la mano de las grandes empresas frutícolas provenientes del Alto Valle. Uno de los protagonistas de estos cambios fue la sistematización de la tierra para la implantación de cultivos intensivos con variedades de crecimiento rápido para responder a las exigencias del mercado exportador (Steimbregger E. E., 2001).

Las empresas que inicialmente se dedicaron a la comercialización de frutas, integraron las etapas de frigorífico / empaque y la de comercialización en un mismo predio como lo hicieron *Expofrut*, *Tatededuti* –hoy inactiva (Diario Río Negro, 2008)-, *Kleppe*, *Mc Donald*, *Moño Azul*, *Bonadé Hnos.* y *Mocciola* (Steimbregger E. E., 2001). Esto permitió aumentar el volumen de producción en la provincia de Río Negro alcanzando un alto porcentaje de superficies cultivadas, trayendo graves consecuencias a los pequeños y tradicionales productores que debieron abandonar, en muchos de los casos, su actividad y sus chacras para así trasladarse a los casos urbanos más cercanos, haciendo que éstos amplíen su ejido sobre los cuales, a través de las políticas de asistencia social fueron configurando nuevos espacios integrados a las ciudades.

Las nuevas tecnologías manufactureras permiten la producción a gran escala de otros productos naturales como la papa y la cebolla. Las empresas *Polichaco*, *Agrónica* y *Mc Cain* se instalan en la Isla Choele Choel para proveer de materia prima a grandes productores a nivel mundial como *Mc Donald*. Existió la posibilidad también de experimentar con especies nativas o foráneas incentivada por pequeños productores del sector.

Es importante aclarar la participación de trabajadores que migran desde otras ciudades de la Línea Sur y Alto Valle de Río Negro, como así también del norte argentino, traídos por las grandes empresas que los emplean durante cada temporada estival.

El año 2000 llega con nuevas incorporaciones de grandes empresas sobre la margen norte del Río Negro, tal es el caso de *Salentein Fruiten 2004* (Salentein Fruit) – hoy forma parte del *Grupo Kleppe S.A.*; y *Cerezas Argentinas* en el 2008 (Cerezas Argentinas), ambas en Chimpay.

En el año 2005 el *Grupo Arcor* adquiere la centenaria *La Campagnola* (La Nación, 2005), integrándola a su sistema de comercialización permitiendo así incrementar el nivel productivo de la plantas ubicada en Choele Choel y Mendoza.

En los últimos años, el Valle Medio del Río Negro se está caracterizando por tener **sistemas productivos diversificados**. Por esta razón, en una misma chacra conviven explotaciones de bovinos, porcinos, ovinos, aves, nogales, fruticultura, horticultura, forestación y producción de heno de alfalfa y maíz. En algunas se están manejando sistemas silvopastoriles. Acentuados por las condiciones climáticas caracterizadas por la baja densidad de lluvias; la alta capacidad de retención hídrica de los suelos; el bajo índice de heladas; la baja intensidad de los vientos y la alcalinidad de los suelos, son imprescindibles para la producción ganadera y la implementación de cultivos de pasturas y verdeos de máxima extracción. A razón de ello se crea el Grupo de Cambio Rural del I.N.T.A. "*Agricultura*", planificando la siembra desde Pomona a Valle Azul incrementando la producción de maíz, el principal cultivo al que dedicaron el inicio de la planificación, al 100% (Roveglia).

Paralelamente, y desde inicios de los años '90, se comenzaron a brindar servicios de alojamiento en habitaciones privadas en las grandes casonas de aquellos pequeños productores que decidieron complementar su actividad agrícola-ganadera con el turismo. En el verano del 2009 estos prestadores se reúnen con otros nuevos e interesados en el área para conformar así el grupo de **Turismo Rural en la Isla Choele Choel** bajo el programa de Cambio Rural del INTA – Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria –. El programa, además de brindar hospedaje, permite a los dueños de casa mostrar su producción de vinos, dulces artesanales, como así también exponer y contagiar nuevas dinámicas de consumo de alimentos como el *Slow Food*, una nueva filosofía del gusto que combina placer y conocimiento (Tusa, Catalina y Calí, María Julieta , 2011).

Las oportunidades turísticas en la Isla Choele Choel contagiaron a más productores a crear nuevos puntos de atracción, tales como alojamientos, actividades de turismo activo, esparcimiento, predios destinados a competencias deportivas, etc. sumándole el valor agregado de estar rodeados de espacios naturales reconvertidos.

CONCLUSIÓN

Los distintos procesos que han tenido lugar en el Valle Medio a lo largo del tiempo, desde su ocupación hasta la actualidad, exhiben a la región como un espacio complejo y heterogéneo, lo que invita a reflexionar y comprender su impronta histórica, social, cultural como símbolos de persistencias y construcción de identidad de todos los sujetos que forman parte de la región. Los diversos cambios y reestructuraciones económicas e institucionales llevan a los productores a establecer nuevas estrategias y alternativas a modo de desarrollo o bien como forma de resistencia a estos cambios que determinan en cierta manera la desaparición o dependencia económica. Desde estas perspectivas se piensa al Valle Medio como una región en la que se pueden tejer múltiples lasos que contribuyan a un mejor sostenimiento de la economía del lugar. En la actualidad y a modo de ejemplo; en el presente año (2013) se llevó a cabo el corrimiento de la barrera fitosanitaria, ampliando así el Área Libre de Aftosa sin vacunación, que contribuirá al crecimiento de la actividad ganadera en la región, al igual que la actividad turística y la de producción de frutas y hortalizas alternativas que potencialmente beneficiarán a la comarca en su conjunto.

BIBLIOGRAFÍA

Libro de Oro - Centenario de Choele Choel. (1979). Bahía Blanca: Imprenta "Encestando".

Bodegas Trafen. (s.f.). *Bodegas del Valle Medio.* Obtenido de http://www.trafen.com.ar/bodega_valle_medio.html

Cerezas Argentinas. (s.f.). *Sobre la empresa.* Obtenido de <http://cerezasargentinas.com/es/farm.html>

Cricco, O. N. (2004). *Una historia de Choele Choel.* Carmen de Patagones: Imprenta Minigraf.

Diario Río Negro. (27 de octubre de 2007). *Dos hortícolas, dos historias.* Obtenido de <http://www1.rionegro.com.ar/diario/rural/2007/10/27/9492.php>

Diario Río Negro. (18 de abril de 2008). *Se remató la ex Tatedetuti en \$ 27,5 millones.* Obtenido de <http://www1.rionegro.com.ar/diario/2008/04/18/20084e18s01.php>

Diario Río Negro. (28 de noviembre de 2012). *Kleppe compró los activos de Salentein Fruits en la región.* Obtenido de <http://www.rionegro.com.ar/diario/kleppe-compro-los-activos-de-salentein-fruits-en-la-region-1016965-9701-nota.aspx>

Fulvi, N. (1980). La isla de Choele Choel: Una historia con altibajos. El Toldo.

Guarnieri, M. (8 de Mayo de 2004). Agricultura en Chelforó, Chimpay y Picún Leufú. *Diario Río Negro.*

Ing. Agr Walter Nievas y Prof. Mg. Segismundo De Placido. (s.f.). *La Planificación Estratégica en el Valle Medio de Río Negro.* Obtenido de Una experiencia de participación con productores y técnicos: http://www.aader.org.ar/XV_Jomada/trabajos/espanol/Estrategias_y_experiencias/Experiencia/Trabajo_70_Completo.pdf

La Campagnola. (s.f.). Obtenido de Historia: <http://www.lacampagnola.com/historia.aspx>

La Nación. (27 de diciembre de 2005). *El grupo Arcor se quedaría hoy con La Campagnola.* Obtenido de <http://www.lanacion.com.ar/767901-el-grupo-arcor-se-queraria-hoy-con-la-campagnola>

La Nación. (23 de junio de 2012). *El culto a la diferenciación es clave en el negocio frutícola.* Obtenido de <http://www.lanacion.com.ar/1484195-el-culto-a-la-diferenciacion-es-clave-en-el-negocio-fruticola>

Lektros. (s.f.). *Casos de Éxito - Kleppe S.A. (manzanas Gaucho).* Obtenido de http://www.lektros.com/casosdeexito_kleppe.php

- Linck, T. (2006). *La Economía y la Política en la Apropiación de los Territorios*.
- Molins, W. J. (1919). *El Alto Valle del Río Negro*. Buenos Aires: Océana.
- Monica Bendini, N. S. (2003). *Territorios y Organización Social de la Agricultura*. La Colmena.
- Morando, H. P. (27 de septiembre de 2003). Un siglo del canal de los galeses en Choele Choel. *Diario Río Negro*.
- Rofman, A. B. (1989). *Las economías regionales. Un proceso de decadencia estructural*. Litodar.
- Roveglia, C. (. (s.f.). *Producción de forrajes en Valle Medio*. Obtenido de <http://inta.gob.ar/documentos/produccion-de-forrajes-en-valle-medio/>
- Ruffini, M. (-S. (Junio de 2003). *Estado nacional y territorios. Notas sobre la economía rionegrina en la etapa de los gobiernos militares (1884-1898)*. Obtenido de <http://www.scielo.org.ar/>
- Salentein Fruit. (s.f.). *Regiones Productivas*. Obtenido de <http://www.salenteinfruit.com/cas/fruit/es/regiones.html>
- Steimbregger, E. E. (2001). *Empresas y territorio. Impacto en el trabajo agrario a partir de un estudio de caso*. Universidad Nacional del Comahue.
- Steimbregger, N. (2012). Ficha de cátedra "El paisaje agrario". U.N.Co. Facultad de Humanidades. Departamento de Geografía. Cátedra: Geografía Agraria.
- Tusa, Catalina y Calí, María Julieta . (2011). Turismo Rural en la Isla Choele Choel. *Fruticultura y Diversificación*(17), 24-33.
- Vapñarsky, C. A. (1983). *Pueblos del norte de la Patagonia, 1779-1957*. General Roca: Editorial de la Patagonia.